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《女士藏书票》：致无数湮没于时光的智慧女性
□【英】诺娜·拉布谢尔

巴金谈外国诗人：

诗艺与生活的关联
□韦 泱

今年正值巴金先生120周年诞辰。巴金的
文学成就，主要是小说和翻译，包括晚年的散文
集《随想录》。他一般很少谈诗。他在上世纪20
年代早期，曾写过一些诗，虽然只是一些短诗。
或许是巴金感到自己的气质不适合写诗，或是觉
得小说等体裁更能表达他的想法，就早早断了写
诗的念头，把主要精力放在小说、散文及翻译上
了。然而，他在上世纪50年代先后发表了两篇
谈外国诗人的文章。虽时过境迁，每次读到这两
位外国诗人的作品时，我就会联想到巴金先生的
文章。尽管那是他参加会议的公开发言，却仍有
自己独到的想法和观点。

巴金谈吉洪诺夫

“看见你的满头的白发和发红的脸庞，看见
你的亲切的愉快的微笑，我就想起了我在你们那
里过的那些快乐的日子”。这是巴金在《欢迎吉
洪诺夫》一文中的开头。全文刊登在1952年11
月上海《解放日报》上。我看，这首先应该是一篇
类似欢迎辞的文字。果然，巴金接着就写道：“上
海的人民更加兴奋地等待着你的来临。他们愿
意让你看见你少年时期的梦在这里怎样成为现
实。人民革命的洪流洗净了帝国主义留下的污
泥，今天欢迎你的是一个光辉的新的上海。”

吉洪诺夫（1896—1979）全名应为尼古拉·
吉洪诺夫，是苏联第一代诗人，出生于彼得堡一
个小手工业家庭，他从懂事起，就对下层人民的
痛苦生活有较深的了解。长大后在军队服役，参
加过卫国战争。他先后出版诗集《寇群》《家酿啤
酒》《友人的影子》《烽火年代》等，作品多次获列
宁奖金、斯大林奖金。曾任苏联保卫和平委员会
主席等。1952年11月，以吉洪诺夫为首的苏联
文化工作者代表团十多人，到北京参加“中苏友
好月”活动。他在北京街头，看到工人们在晨间
做广播操的盛况，既好奇又激动，写下了这样的
诗行：“当北京人出来做广播体操/把最后一个梦
魇赶出睡乡/城里整齐的小巷大街/一下子变成
了运动场”。全民以广播操健身，成了中国一代
人的记忆。1959年，他应中国政府邀请，再次率
苏联文化团来到北京，出席国庆十周年观礼活
动。他两次访问中国，创作出版了访华诗集《红
星照耀着绿色大地》，其中的一首《中国人》，他为
我国读者朗诵，获得了经久不息的掌声。

在北京期间，上海《文汇报》驻京记者浦熙修
对他作了专访，一个整版刊发在《文汇报》11月
13日。之后，吉洪诺夫马不停蹄到上海访问。
上海文艺界举行欢迎仪式，迎接这位远道而来的
同行客人。时任上海市文联副主席的巴金，在欢
迎仪式上致辞。因巴金在1950年赴波兰华沙出
席“第二届世界保卫和平大会”时，访问过苏联等
国。所以，巴金的讲话充满亲切的语调：“我到过
你的国家，所以我也更深切地了解爱和友谊的语
言。从你们那里我得到很多的东西。每一个到
过苏联的中国人都有他的不少的宝贵收获。”

接着，巴金赞美吉洪诺夫：“你认识中国人民
的‘健康、愉快而纯洁的灵魂’，因为你热爱着中

国人民。你在十几岁的时候，就关心着我们的斗
争，你在那时候就写过叫做《约翰·亨卜登》的小
说，希望把中国人民从外人租界解放出来。”

讲话中，巴金期待吉洪诺夫在上海的访问有
更多的收获：“你，伟大的诗人，在这里你一定会
得到丰富的诗的材料，因为激动着你的心灵的理
想，正激动着这里的人民，他们正走着你们走过
的道路。他们的眼前出现着你们追求过的远景，
他们的心里激动着和你们一样的感情。你不会
因为语言的隔阂感到不便，因为在你和我们中间
还有一种语言，那就是爱的语言。”

巴金的讲话，较多篇幅是对苏联人民、国家
建设、以及他们悠久的文化艺术的赞美。

就在吉洪诺夫访华期间，我国文学翻译界已
紧锣密鼓地行动，准备用中文为他出版一本译诗
集。在当年12月，人民文学出版社出版了《吉洪
诺夫诗集》，版权页下端有一行字：“共印50130
册，内织锦套装30册，非卖品；绢面线装100册，
平装5000册”。我想，其数量之大，装帧之豪华，
如此高的出版规格，恐怕中国诗人也没有享受过
吧。中国文学界、出版界给足了这位作为同行的

“苏联老大哥”的面子。
在这部由郭沫若题写书名的诗集扉页上，以

红体字印有作者写的一段话：“中国读者将从自
己祖国的语言中读到我的诗，这对我是莫大的
喜悦，这些读者是今天强大的民主的新中
国——人民中国的建设者。我应当对那些兄弟
的中国诗人致以真诚的感谢：他们在翻译我的
诗的时候，克服了诗歌上的一切困难，付出了不
少的劳力。”

接着是由孙玮（孙绳武）翻译的作者《自传》，
足有13个页码。诗人在回忆中这样谈及自己的
诗歌写作：“后来，我又经过了一条复杂的探索的
道路。如今回顾那些辽远的年代，觉得又悲伤又
可笑，在写诗这一方面，曾经有过多少次不正确
的、多余的、错误的试验，这些试验并没有使那堆
积着十分不自然的复杂音响的诗获得任何的创
作发展，而且也不可能这样。这毫无必要的复杂
性的特点，我用了很长的时间，一直到经过《英雄
的寻求》和《荒野》，踏上了引导我走出文字的丛
莽的那条道路时，才把它从诗里驱逐出去。”是
的，诗人在这里提出了一个重要的观点，即把诗
的杂质清理出去，让诗更纯净些。

《吉洪诺夫诗集》收诗29首，共分五辑，第四
辑主题是“在第二届世界保卫和平大会上”，这次
会议我国派出以郭沫若为团长的代表团赴会，所
以这辑诗中有一首题为《郭沫若在演讲》的诗，诗
的第一段写道：“只有用音乐才能传达中国语言
的声音/只有用音乐传达才不会把它损伤/从这
声音里可以隐隐听见钢铁的沸腾/猛虎的低啸，
奔流的浩荡”。中国读者读到这些写中国内容的
诗句，会感到更加亲切。

参与这部《吉洪诺夫诗集》翻译的有孙玮、余
振、林陵、丘琴、刘光杰、袁湘生、铁弦等，这堪称
中国翻译家一次迅速而成功的合作成果。

巧的是，我手上普通版本的《吉洪诺夫诗
集》，封面左下角，有钢笔写的“任钧”两字。记不

得这是哪年淘来的，这一定是这位上海老诗人的
旧藏，他去世后，部分藏书散出了。

巴金谈《草叶集》

巴金这篇题为《永远属于人民的两部巨著》
的文章，收入1957年3月由作家出版社出版的
《大欢乐的日子》。巴金对这篇文章有个解释：
“在上海市纪念《草叶集》出版一百周年和《堂·吉
诃德》出版350周年座谈会上的讲话，也可以说
是我的读书笔记。”这个座谈会于1955年12月2
日在上海举行。文章自然写了这两部书，这里只
谈前半部分写《草叶集》的内容。可以说，巴金对
《草叶集》及其作者惠特曼相当熟悉，或者说写作
前做过不少功课。他开始就说：“1855年印行的
《草叶集》第一版只有12首无题的诗，当时没有
一个出版家愿意印这本书，作者只好自费出版，
自己排版，自己印刷。印出来的书没法传到读者
的手中，却遭到资产阶级报纸不断的谩骂。像

‘疯子’、‘色情狂’、‘杂草’、‘垃圾’这一类不堪入
耳的攻击，并不能阻止诗人继续写作。”

接着，巴金谈到尽管如此，诗人“始终没有失
去信心，在第二年印行的第二版《草叶集》中，就
有了32首长短诗篇。这部诗集差不多每五年重
版一次，经过作者不断地增订、改写、重编，到
1892年诗人去世的时候，它已经是包含将近四
百首长短诗篇的光辉灿烂的大诗集了”。

对于一本书，一个作者，不但要了解其现在，
也要了解其过去，以及从过去到现在的变化和发
展，这样，知人善论，知书善评，才能谈得实在，谈
到要害。显然巴金做到了这点。他由作品到作
者，娓娓道来，很有说服力。他从诗人的出生、家
境的变化，说到诗人所处的社会环境和时代背
景，以此来说明“《草叶集》的确是跟诗人惠特曼
的生活分不开的”。

巴金写道，惠特曼“坚决地反对奴隶制度。
美国内战爆发以后，他毫不迟疑地参加了主张释
放黑奴的北部军队。他到过前线，后来又在华盛
顿陆军医院服务，《草叶集》中的‘鼓声集’就是在
这个时期写成的。美国总统林肯被刺以后，惠特
曼发表了好几首悼念这个反对奴隶制度的斗士
的诗，在‘啊，船长，我的船长啊’中，他把美国比
作一只船，把林肯比作‘从可怕的旅程归来’的

‘胜利的船’的‘船长’”。这就揭示出生活与创作
的关联。

接着，巴金还谈到：“惠特曼是一个非常独特
的诗人，他用来表现自己思想感情的形式，跟过
去的诗体完全不同。他不仅尽量采用劳动人民
的口语，他还把不少当时人们习用的外国字写入
他的诗。那班习惯了传统的格律诗的人会把惠
特曼的诗当作奇怪的散文，说它们无节奏、无韵
律。惠特曼的确跟过去的诗人没有丝毫共同的
地方。惠特曼非常注意诗句的发音效果，他推敲
韵律，选择能够最充分、最准确地表现他的思想
感情的字眼。在他的诗里，他把诗人的最深、最
真挚的感情传达给读者。”

这已经分析到诗人的诗艺和他的创新精神

了。从中可知，巴金是懂诗的，更懂诗的写作规律
的，推而广之，乃至文学创作的规律的。这样的诗
歌评论，是时下的一些诗歌评论家所做不到的。

我还注意到，巴金在文中写道：“郭沫若先
生是惠特曼的爱好者和《草叶集》的最初的介
绍者。”

我想就此作些说明。第一，郭沫若不仅是惠
特曼的爱好者，而且是惠特曼的诗在中国最成功
的借鉴者。他在日本留学时，就读到了日译本
《草叶集》，说“惠特曼的那种把一切的旧套摆脱
干净了的诗风和‘五四’时代的狂飙突进的精神
十分合拍”，他“豪放的自由诗使我开了闸的诗欲
又受到了一阵暴风般的煽动。我的《凤凰涅槃》

《晨安》《地球，我的母亲》《匪徒颂》便是在他的影
响之下做成的”。郭沫若曾翻译了《草叶集》中的
《从那滚滚的大洋的群众里》一诗，刊登在1919
年12月的《时事新报·学灯》上。可他在《沫若译
诗集》中，却没有选入此诗。他说：“有相当经过
严格的选择而没有被保存的，例如惠特曼《草叶
集》抄译、泰戈尔诗选译便是。那些完全在原稿
的形式中便遗失了。”这是十分可惜的。

田汉在1919年7月《少年中国》创刊号上，
发表了《平民诗人惠特曼的百年祭》，及译诗《自
我之路》，开启了《草叶集》在中国的译介之路。
留美徐志摩据此重译《自我之路》，选刊在1924
年3月《小说月报》第15卷第3期。傅东华则译
有《自己的歌》等系列诗作，发表在《文学》杂志
上。而楚图南（高寒）翻译的《大路之歌》（后改为
《草叶集》），是我国第一个单行译本，其后有屠岸
的《鼓声》等。巴金写作此文后的几十年中，还有
李野光、赵萝蕤等较有影响的译本。

除了爱好者，郭沫若是我国借鉴惠特曼诗
艺，成功地尝试以长句抒情的新诗人，可以说，
没有惠特曼，就没有作为诗人的郭沫若。而在
惠特曼及其作品的最初介绍者中，还要记得田
汉、徐志摩、傅东华、楚图南、屠岸等一批重要翻
译家。

关于藏书票领域的研究已经非
常详尽了，如果再冒昧撰写一部以藏
书票为主题的专论似乎显得有些多
余。在当时，塔布里（Tabley）勋爵的

《指南》作为“研究指南”来讲，几乎可
以说后无来者。他指出的关于藏书
票的区别和特点以及藏书票分类方
法，对所有藏书票收藏家来说都是最

有价值的研究成果。在此之后，埃杰
顿·卡斯尔（Egerton Castle）先生的

《英国藏书票》（English Book-Plates）
和 威 廉·约 翰·哈 代（William John
Hardy）先生的“关于书的书”系列中
的一卷也为这一主题的文献增添了
出色的补充。《藏书票月刊》（Exlibris
Journal）在记录藏书票领域的新信息

方面也很有用，这本杂志一直在试图
挖掘关于藏书票领域的新信息，并且
从旧图书馆里和一些意想不到的来
源中获得了不少成果，这些新信息总
是让收藏家们欢欣鼓舞。这本杂志
还像是一个专题论坛，每一期的大部
分版面都是对于纹章学中有争议问
题的辩论、无名藏书票的鉴定以及类
似的一些问题。

藏书票领域的研究范围今天还
在不断扩大，但其中有一部分还没有
引起人们的特别注意，也没有作为单
列课题进行研究。或许目前还没有
人认为女士藏书票是一个值得单独
研究并且能出成果的课题，然而关于
女士藏书票的研究素材其实足够丰
富，完全可以写成一部专论。

400 年来，藏书票的风尚有起有
落，曾盛行一时，也陷入过衰落和沉
寂，18 世纪应该是藏书票最辉煌的
时期。尽管目前藏书票艺术正在全
面复兴，但不得不承认，现代藏书票
在某些方面还欠缺水准。当然，这
并不是由于现在的艺术家和设计师
缺乏创造力和想象力，今天有不少
优秀艺术家的水平可以说接席前辈
而无愧。现代藏书票的问题在于照
相制版术等所谓的现代工艺本身就
不具备足够的艺术表现力，印刷成
品的质量较差，甚至经常糟蹋一些
艺术家的佳作。我们可以看到，廉
价已经成为人们的普遍呼声，追求经

济性也是全社会的基本诉求，这样一
来我们往往会更多地考虑成本，而对
将艺术家的原作忠实地变成印刷品
的工艺流程关注太少，完全谈不上再
现原作，所以现在有许多采用所谓现
代工艺印刷的藏书票效果都很差，远
不及从前用木刻印版和铜版印刷的
藏书票。关于藏书票的风格问题一
直都是一个争论不休的焦点，而且在
今天，几乎每一种过去的藏书票样式
都再次流行起来，所有新的想法和理
念也都在现代作品中得到了体现，因
此藏书票的风格实际上变得更加五
花八门。

当然，对于藏书票本身来说，最
重要的无疑是其独有特征——可以
作为依据清晰无误地确定藏书的所
有权，然后才是关于装饰和审美的问
题。在藏书票的辉煌时期，盾徽、纹
章等标志极为普遍，而且和写得清清
楚楚的人名一样，人们一眼就能看
懂，这也是最简单的藏书票识别方
式。但现在的情况大不一样了，如果
纹章的使用被严格限制在纹章学的
范围之内，那么只有现存官方纹章名
录中纹章的所有人才可以使用，这个
人数相对来说就太少了。没有纹章
的名片藏书票一直以来备受轻视，无
论是过去的还是现代的，无论是雕版
印刷还是活字印刷，都难入收藏家的
法眼，但尽管如此，这种类型的藏书
票却得到了女士们的特别喜爱。而

且现在各种名片藏书票的设计和制
作都非常丰富，其中有的名片藏书票
确实与现在那些昙花一现的文学作
品更相称。一些大学、城市、机构和
家族都有图书馆——代代相传的藏
书放在代代相传的书架上——这些
书可以很好地通过纹章或族徽来区
分，但是要确定个人身份，还是要靠
所谓的“图案化名字标识”来识别，图
案表达所具有的自由度当然不是文
字所能比拟的，因此图案化名字标识
可以用无限多的不同方式来表达任
何人的身份和品位。

本书是关于女士藏书票的一个
小专论，旨在追溯女士藏书票的历
史，介绍一些看起来值得特别关注的
藏书票，我们会看到一些艺术价值很
高的藏书票作品，也会了解一些藏书
票主人的逸闻趣事。在许多知名收藏
家的慷慨帮助下，本书草拟了一份关
于女士藏书票的名录清单，这份名录
清单肯定存在瑕疵，这也是这种类型
的名录清单第一版难以避免的问题，
但我们还是希望这份名录清单对喜
欢女士藏书票的收藏家有所帮助。在
描述女士藏书票的时候，如果没有专
门注明纹章是放在盾牌或椭圆形边
框内，那就代表纹章外面是一个简单
的菱形。书中提到的藏书票上印着的
文字都是已经准确识别的内容。

（本文为《女士藏书票》序言节选，
李江艳译）

《女士藏书票》中文版近期由商务印书
馆推出。

《女士藏书票》出版于1895年，是研究西方
女士藏书票的最早专著，也是西方藏书票研究
的经典之作，作为收藏家和书迷的指南手册，
它体现了欧洲藏书票收藏和研究黄金时期的
成果。

诺娜·拉布谢尔在书中追溯了女性藏书票
的历史，介绍了那些尤为引人关注的藏书票，
既涵盖知名藏书家的趣味，又彰显藏书票独特
的设计美学。书中列出了由许多知名藏书家
提供的17世纪和18世纪女士藏书票清单，大
部分藏书票附有藏书者的姓名和年份。除介
绍英国17、18世纪有日期和无日期的女士藏
书票，本书还介绍了女书迷、女性纹章、当代设
计师的女士藏书票、女设计师、女士藏书票上
的格言、外国女士藏书票、联合藏书票等，具有
独特的史料价值和审美价值。

吉洪诺夫

惠特曼


